
создания благоприятной городской среды — обу-
строили карманные парки в разных районах города, 
площадки для экстремальных видов спорта и для 
выгула собак, в городе появились новые участки с 
зелеными насаждениями, арт-пространства, новый 
облик получают и фермерские ярмарки. 
G: Не первый год в Новороссийске обсуждают 
транспортную реформу. Ее суть заключается в том, 
чтобы убрать с улиц города маршрутки и закупить 
больше троллейбусов и автобусов. Что мешает ее 
реализации? 
А. К.: Все верно. Реализация комплексной схемы 
организации транспортного обслуживания насе-
ления проходит поэтапно, в настоящее время она 
находится на стадии утверждения. Проведя необхо-
димые исследования и изучив мнение пассажиров 
общественного транспорта, мы пришли к выводу, 
что эффективнее и комфортнее для граждан авто-
бусы среднего и большого класса. Будем отдавать 
предпочтение именно им, а автобусы малого клас-
са (маршрутки) будут осуществлять пассажирские 
перевозки на второстепенных улицах города. Пере-
ход планируется осуществить начиная с 2025 года, 
когда истекут сроки ранее выданных свидетельств 
об осуществлении перевозок. 

По федеральной программе «Обновление под-
вижного состава» мы уже приобрели пять новых 
автобусов для города и планируем далее подавать 
заявки и участвовать в данной программе.  

В перспективе до 2025 года предусмотрено 
открытие пяти новых троллейбусных маршрутов, 
благодаря которым будет обеспечено обслужива-
ние муниципальным транспортом новых микрорай-
онов №15, 16, 16А, 17, а также социальных объек-
тов, расположенных там.

Значительно улучшится транспортное сообще-
ние между Восточным и Южным районами города, 
Приморским и Восточным районами, селами Вла-
димировка, Гайдук и Центральным районом города.    

За счет увеличения количества подвижного 
состава городского электрического транспорта пла-
нируется увеличение пассажиропотока до 5,8 млн 
пассажиров в год, против 4,3 млн перевезенных 
пассажиров по итогам 2022 года.
G: Этим летом вы лично контролировали качество 
работы общественного транспорта, добирались до 
работы на маршрутках. К каким выводам пришли? 
А. К.: Не только я лично, но и мои заместители, 
главы внутригородских районов, сельских окру-
гов систематически продолжают осуществлять 
такие контрольные выезды, чтобы проверить, как 

соблюдаются права пассажиров в общественном 
транспорте Новороссийска. Уже сейчас видны 
изменения — перевозчики стали более ответствен-
но подходить к своей работе, количество жалоб 
значительно сократилось. Мы провели детальный 
анализ всех выявленных проблемных вопросов и 
нарушений, принято решение об увеличении коли-
чества надземного транспорта и введении новых 
маршрутов. Проезд в общественном транспорте 
должен быть комфортным и безопасным для 
наших жителей, а потому работу в данном направ-
лении обязательно продолжим.
G: Удалось ли в этом году городу справиться с 
какими-то из наболевших коммунальных проблем? 
А. К.: Однозначно. За два года в результате 
выполненных работ по капитальному ремонту сетей 
водоснабжения и водоотведения удалось обе-
спечить стабильным холодным водоснабжением 
порядка 20 тыс. жителей и увеличить среднюю про-
должительность подачи воды на два часа. 

Повысилось качество электроснабжения потре-
бителей в сельских округах. За истекший период 
2023 года проведен ремонт более чем 17,2 км сетей 
электроснабжения. Особое внимание уделяем под-
готовке к отопительному сезону. На обновление 
сетей основным поставщиком тепла (АТЭК) выде-
лено на 29 млн руб. больше, чем в прошлом году, 
ведутся большие работы на сетях, ремонт и замена 
оборудования в котельных. 

Не первый год выделяем средства на модерни-
зацию систем ливнеотведения, на ремонт существую-
щих ливневок и строительство новых систем. В этом 
году из городского бюджета направлены дополни-
тельные средства в размере 77 млн руб. на решение 
этих задач. В общей сложности 36 объектов будут 
отремонтированы и построены в течение двух лет. 

Для чистоты в нашем городе дополнительно 
выделяем более 70 млн руб. и в течение двух лет 
приобретем еще 16 единиц новой спецтехники.

Запустили муниципальную программу «Тро-
туары города», с 2023 года она включает 72 объ-
екта  — это наиболее проблемные участки. На 
сегодняшний день 14 улиц мы уже обеспечили ком-
фортными, удобными и безопасными тротуарами. 
До конца 2025 года еще обустроим порядка 60 км 
пешеходных зон, что обеспечит безопасность жите-
лей города-героя. 

Завершили реконструкцию очистных соору-
жений в селе Абрау-Дюрсо. На данный момент 
ведется подготовка к пусконаладочным работам. В 
работе  — 19 объектов газоснабжения. Они затра-

гивают села Абрау-Дюрсо и Федотовка, Южный и 
Центральный районы Новороссийска.

Разработана и реализуется программа по 
ремонту и строительству новых детских площадок. 
Вместе с жителями обсуждаем места, где они осо-
бенно востребованы. 

«БОЛЕЕ 80 МЛРД РУБ. ИНВЕС ТИ      - 
ЦИЙ БУДЕТ ПРИВЛЕЧЕНО В ЭКО-
НОМИКУ НОВОРОССИЙСКА 
ПО ИТОГАМ ПЕТЕРБУРГСКОГО 
МЕЖДУНАРОДНОГО ЭКОНОМИЧЕ-
СКОГО ФОРУМА (ПМЭФ-2023). 
СЧИТАЮ, ЭТО ХОРОШИЙ РЕЗУЛЬ-
ТАТ. ПОДПИСАНО НЕСКОЛЬКО 
ВАЖНЫХ ДЛЯ ГОРОДА СОГЛА-
ШЕНИЙ»

G: В этом году новороссийцы отмечают небывалое 
количество туристов в городе. Есть ли уже данные, 
какое количество отдыхающих посетило Новорос-
сийск? И как вы оцениваете предварительные итоги 
турсезона? 
А. К.: Новороссийск — город с героическим истори-
ческим прошлым и колоссальным туристским потен-
циалом. Ежегодно нас посещают более 1 млн тури-
стов (в 2022-м — 1,33 млн человек), что для города, 
который не имеет официального статуса «город-
курорт», является достаточно высоким показателем. 

Несмотря на крайне высокий спрос на отдых 
в этом году, наш город может похвастаться адек-
ватной ценовой политикой, увеличение стоимости 
в высокий сезон было в пределах 5–7%. Хозяй-
ствующие субъекты, задействованные в турист-
ской отрасли, подошли к сезону ответственно и 
качественно справляются с увеличенным потоком 
гостей. 
G: В связи с этим намерен ли Новороссийск разви-
вать свою туристическую привлекательность? 
А. К.: Безусловно! Мы уже этим занимаемся, 
делая акцент на наши конкурентные преимущества. 
Запускаем объекты туристского показа, активно 
развиваем пляжную инфраструктуру, расширяем 
сеть экологических троп, создаем привлекательные 
локации и точки притяжения для туристов, которые 
можно посетить абсолютно бесплатно, проводим 
большое количество событийных мероприятий на 
любой вкус. В этом году в окрестностях Новорос-
сийска появились два новых отеля повышенной 
комфортности.

Особенно популярны у нас сегодня такие 
направления, как агротуризм и энотуризм. В Ново-
российске и его окрестностях работают 15 объектов 
агротуризма, в том числе два новых, открытых в 
этом году,— это «Усадьба Терзи» и усадьба «Шато 
Дюрсо». Эти объекты с начала года посетили уже 
почти 300 тыс. туристов.

Сейчас особое внимание уделено разработке 
мастер-плана туристской территории Абрау-Дюр-
со в рамках взаимодействия с АО «Корпорация 
Туризм.РФ», муниципальным флагманским про-
ектам (МФП) и участию в нацпроекте «Туризм и 
индустрия гостеприимства». Все это позволит в 
обозримом будущем значительно повысить ком-
форт, уровень и качество предоставляемых услуг, 
развивать перспективные направления: научно-
познавательный туризм, активные виды туризма, 
новые точки притяжения туристов и др.
G: Как город поддерживает тех, кто отправился на 
СВО, и их семьи? 
А. К.: Наряду с федеральными и краевыми на тер-
ритории города действуют муниципальные меры 
поддержки для семей участников специальной 
военной операции. Это бесплатное горячее питание 
в школе, освобождение от родительской платы в 
детских садах, отсрочка уплаты арендной платы за 
муниципальное имущество. Бесплатным проездом 
в городском муниципальном транспорте могут вос-
пользоваться члены семей мобилизованных граж-
дан и добровольцев. За счет бюджетных и благотво-
рительных средств в этом году 328 детей участников 
СВО посетили оздоровительные детские лагеря. 

У нас в городе за каждой семьей участника СВО 
закреплен ответственный специалист от админи-
страции внутригородского района, волонтер и спе-
циалист управления социальной защиты населе-
ния. По любому вопросу семья может обратиться к 
своим закрепленным специалистам. Мы оказываем 
им помощь по различным направлениям: юридиче-
скую, социальную, волонтерскую, консультацион-
ную; помогаем медикаментами, дровами и строи-
тельными материалами; оказываем содействие в 
ремонте домовладений и многое-многое другое. 

За время проведения СВО собраны десятки 
миллионов рублей, передано более 100 тонн гума-
нитарных грузов от жителей, предпринимателей, 
благотворителей нашего города-героя. Большое 
спасибо общественникам и всем неравнодушным 
жителям, благодаря которым мы еженедельно 
отправляем машины с гуманитарной помощью.
Беседовала Наталья Решетняк
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НОВОРОССИЙСК УЧАСТВУЕТ В ПРОГРАММЕ «ПЯТЬ ШАГОВ ДЛЯ ГОРОДОВ»

В КОНЦЕ 2022 ГОДА ЗАРАБОТАЛ НОВЫЙ ДЕТСКИЙ САД НА 240 МЕСТ

В ЭТОМ ГОДУ В ЮЖНОМ РАЙОНЕ ГОРОДА ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ НОВУЮ 

ШКОЛУ НА 1100 МЕСТ

В ЭТОМ ГОДУ 328 ДЕТЕЙ УЧАСТНИКОВ СВО ОЗДОРОВИЛИСЬ В ДЕТСКИХ 

ЛАГЕРЯХ ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТНЫХ И БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ СРЕДСТВ

ПО ФЕДЕРАЛЬНОЙ ПРОГРАММЕ «ОБНОВЛЕНИЕ ПОДВИЖНОГО СОСТАВА» 

ГОРОД ПРИОБРЕЛ ПЯТЬ НОВЫХ АВТОБУСОВ

ВОДНЫЙ ЦЕНТР «ПОСЕЙДОН» — ПЕРВЫЙ В ГОРОДЕ И В КРАЕ СПОРТИВНЫЙ 

ОБЪЕКТ, ПОСТРОЕННЫЙ В РАМКАХ КОНЦЕССИОННОГО СОГЛАШЕНИЯ

КОММЕРСАНТЪ GUIDE «НОВОРОССИЙСК. ЭКОНОМИКА ГОРОДА» / №168 ВТОРНИК 12 СЕНТЯБРЯ 2023 ГОДА  /  13
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